



La Esmeralda al Aire: Emisora Escolar que se Transformó en el Primer Medio Independiente de Vichada.



Dibujo de Radio La Esmeralda

En las vastas llanuras de Vichada, donde la información tarda en llegar surgió una iniciativa que dio voz a la escuela y a la comunidad. Todo comenzó en el internado rural Colegio La Esmeralda, ubicado a cinco horas de Puerto Carreño. Allí, Camilo Gómez, estudiante de la Licenciatura en Educación Básica de la Universidad Pedagógica Nacional, decidió llevar la educación más allá del aula.

Su proyecto de grado, “El Tesoro de la Esmeralda: la radio como escenario de comunicación, educación y construcción de paz”, nació para fortalecer las habilidades de lectura, escritura y expresión oral a través de un podcast. Pero lo que inició como una actividad de aula pronto superó las barreras físicas del colegio.

“El proyecto surgió tras mi participación en Pampedia, un programa de La Pedagógica Radio, donde aprendí guionización, grabación y edición. Desde entonces, pensé: ¿por qué no replicarlo con mis estudiantes?” relata Gómez, líder del proyecto.

La evolución fue evidente desde el primer episodio. “He aprendido sobre medios, hablar, escribir, expresarme, hacer preguntas y editar. Estoy en sexto grado y quiero seguir porque me divierte mucho con mis amigos Danny y Rony.

“

El Tesoro de la Esmeralda dejó de ser solo un podcast estudiantil para convertirse en el primer medio de comunicación independiente de la región.

Parece un juego, pero hacemos radio”, comenta Sarita Vásquez, reflejando cómo el proyecto fortaleció su confianza y sus habilidades de comunicación.

El primer episodio fue grabado con recursos mínimos, pero con gran ilusión. “El principal reto fue la falta de equipos: no teníamos micrófono y usábamos una vieja computadora. También lidiamos con la energía y el internet. Afortunadamente, hemos superado estos obstáculos”, agrega Gómez.

Pronto, el proyecto atrajo la atención de La Secretaría de Educación de Puerto Carreño, la Gobernación de Vichada y el periódico “El Morichal”, quienes destacaron la iniciativa, impulsando su alcance. **En pocos meses, “El Tesoro de la Esmeralda” dejó de ser solo un podcast estudiantil para convertirse en el primer medio de comunicación independiente de la región.**

“Yo quería crear un medio de comunicación y hacerlo parte del colegio donde lo escucháramos en los descansos, en las izadas de bandera; pero no creí el alcance que este llegaría a tener, estamos hablando que a la fecha ya somos reconocidos como un medio de comunicación local oficial porque así es percibido, no como una emisora de colegio, sino como un medio que hace parte del municipio y le está dando voz a las personas

que nunca habían podido expresarse ni recibir información”, comenta el profesor Gómez, resaltando el impacto del mismo.

El apoyo llegó rápido. **La Fundación para la Libertad de Prensa (FLIP) ofreció diplomados en periodismo comunitario, profesionalizando al equipo.** Además, donaciones de equipos y colaboraciones fortalecieron la iniciativa.

Actualmente, “El Tesoro de la Esmeralda” publica un episodio mensual en Puerto Carreño Estéreo y difunde su contenido en Spotify, Facebook y YouTube, llevando su mensaje de educación y paz a nivel nacional.



Trabajo de campo

Camilo Gómez sueña con mucho más: transformar esta iniciativa en un centro de medios que incluya radio, prensa escrita y noticieros, y replicar el modelo en otras regiones de Colombia.

En cada emisión, “El Tesoro de la Esmeralda” sigue cumpliendo su misión: unir, educar y construir paz, demostrando que incluso en los lugares más remotos, las historias merecen ser contadas y las voces, escuchadas.

Para mayor información sobre este proyecto:
<https://radio.upn.edu.co/la-radio-educativa-una-herramienta-transformadora-en-las-escuelas-multigrado-de-la-mojana-2/>

La **pedagógica** Radio
radio.upn.edu.co
Voces y sonidos que enseñan

Escuche las entrevistas completas aquí:



Escúchenos en <http://radio.upn.edu.co>